

EGUNEKO GAIAK

EG2 ENTREVISTA



Raúl BOGAJO | FOKU

GORKA URTARAN
ALCALDE DE GASTEIZ

El alcalde de Gasteiz, Gorka Urtaran (Gasteiz, 1973), atiende a GARA en el despacho de Alcaldía, donde repasa lo que ha dado de sí la primera parte de la legislatura. Dos años marcados por la pandemia del covid-19 que ha infligido un duro golpe a la salud de la ciudadanía y a la de las arcas municipales. Un golpe de 61 millones de euros.

«El impacto económico del covid ha sido de 61 millones de euros»

Ion SALGADO | GASTEIZ

Llega al ecuador de la legislatura, un mandato marcado por la pandemia del covid-19.

Sí, la verdad es que quizás el balance de la primera mitad del mandato está marcado por la pandemia. Sobre todo, diría que la pandemia lo que ha hecho es modificar las prioridades de los y las gasteiztarras y también las mías como alcalde. De tener un plan muy definido para cuatro años, nos hemos tenido que centrar en lo que es prioritario, como es proteger nuestra salud, garantizar nuestro bienestar social y atender a nuestro tejido económico local, dentro de las

posibilidades de la administración municipal.

¿Cuál es la situación de las arcas municipales?

Es cierto que en los últimos cinco años, antes de la pandemia, fuimos capaces de reducir la deuda, el déficit y el Fepel, que es la deuda que tiene el Ayuntamiento con la Diputación. Antes de la pandemia fuimos capaces de reducirlo en 100 millones de euros. No obstante, el año pasado se redujeron los ingresos en 38 millones de euros y los gastos relacionados con paliar las consecuencias económicas y sociales de la pandemia se incrementaron en 23 millones, con lo

qué podemos deducir que el impacto económico del covid en el Ayuntamiento ha sido de 61 millones de euros.

Hay dos vías para cuadrar las cuentas, una aplicar recortes y otras aumentar los recursos con medidas fiscales.

O revisar los modelos de atención que tenemos y hacerlos más eficientes. Creo que hay varias alternativas, pero en todo caso creo que es necesario que este Ayuntamiento aborde el problema estructural, porque coyunturalmente no estamos mal, pero estructuralmente sí, por la falta de ahorro neto. Creo que entre todos tenemos que

buscar qué acciones, qué actuaciones, que no tienen por qué ser solo económicas, vamos a impulsar para garantizar una adecuada atención a los vecinos, porque el objetivo tiene que ser garantizar el bienestar de los que aquí vivimos.

Uno de los anuncios que se realizó en el Debate General de Política Municipal era la reforma de la calle Los Herrán, cuyo coste se piensa sufragar con fondos europeos, ¿se refería a los Next Generation?

Sí, son los del Next Generation, corresponde a la convocatoria de biodiversidad y desarrollo de infraestructuras verdes. Habrá

que ver qué tipo de convocatoria se hace y cómo se reparten dichos fondos. Tenemos que ser optimistas, nosotros estamos preparados para poder concurrir a la convocatoria y tenemos prácticamente terminado el proyecto para el reverdecimiento de la calle Los Herrán, que mejora mucho la calidad del espacio público y, por tanto, la calidad de vida.

La semana pasada se aprobó el documento que establece los criterios y los objetivos del Plan General de Ordenación Urbana. Llama la atención que se abogue por no consumir suelo y se deje abierta la posi-

FINANZAS

«La situación coyuntural es bastante buena para la situación que vivimos, pero la estructural no tanto»

bilidad de construir en el sur de la ciudad.

No, lo que se plantea es que aquellos terrenos o aquellos sectores que no están urbanizados no se urbanicen. Lo que está urbanizado, evidentemente, se puede densificar, que se plantea como solución al excesivo consumo de suelo que se ha producido en la primera década de este siglo. Vitoria ha crecido en los últimos quince años, en lo que respecta a la superficie urbana, un 40%, y esto hace que sea una ciudad menos sostenible y más cara de mantener. Ahora lo que corresponde es no seguir consumiendo suelo, y si hay que permutar ciertos aprovechamientos o ciertos derechos urbanísticos, que se haga pensando en las zonas consolidadas de la ciudad, nunca en aquello que no está construido.

Sin embargo se plantea la construcción de viviendas en la zona de Campo de los Palacios.

Hay que ver el sector en su conjunto, y en el Campo de los Palacios se abre la puerta a que donde ahora hay empresas pueda haber viviendas. Pero no se plantea una expansión urbanística de la ciudad por esa zona. Lo que se plantea es que el espacio que está urbanizado, en este caso para un uso industrial, pueda ser reconvertido en uso residencial.

Otra de las zonas en las que se podrían levantar viviendas es en Olarizu. Hace una semana fueron desalojadas las personas que vivían en bloques ocupados y, al parecer, ahora viven en una nave industrial abandonada. ¿Ha comprobado el Ayuntamiento esta situación?

Lo que sé es que fueron a Errekaleor y les dijeron que no. Es cierto que algunas personas quisieron ir a algunos locales, pero todas las familias vulnerables, todas las familias en situación de vulnerabilidad de Olarizu fueron convenientemente atendidas por los servicios sociales, y las familias, especialmente con menores o con personas mayores, están en

recursos habitacionales del propio Ayuntamiento, bien en centros como el CMAS o en pisos.

Días después de derribar Olarizu la edil Ana Oregi anunció que a Errekaleor «le llegará su turno».

Es una ocupación ilegal y no podemos consentirla y tendremos que actuar. Pero nuestra prioridad está en aquellas zonas de la ciudad en las que se suscitan ciertos conflictos sociales o situaciones de inseguridad ciudadana. Ahora vamos a poner ahí el foco, en aquellas zonas de Vitoria-Gasteiz donde la ocupación ilegal o bien está suscitando situaciones de conflicto social, de inseguridad ciudadana, o están impidiendo el desarrollo de planes municipales, como puede ser la rehabilitación para la puesta a disposición de viviendas en alquiler social o para su reconversión en un centro social. Ahora nos vamos a centrar en eso. Errekaleor evidentemente está en la lista, lo que no significa que vaya a ser la siguiente intervención.

La gran obra de esta legislatura está siendo el Bus Eléctrico Inteligente (BEI), ¿cuándo entrará en servicio?

La previsión es que pueda ponerse en marcha a finales de año. La propia estrategia europea, estatal y vasca concluye que la apuesta por la movilidad saludable y sostenible es un elemento clave para las ciudades del futuro, y Vitoria-Gasteiz en ese sentido está bien posicionada porque llevamos años apostando por esa movilidad sostenible, saludable y segura. El BEI es uno de los pilares de esa intervención y estoy convencido de que cuando se ponga en marcha, y veamos cómo conecta de forma eficiente y rápida catorce barrios de la ciudad, veremos que hemos hecho una buena apuesta, una apuesta que además están haciendo otras ciudades europeas.

El tranvía es otro de los ejes que marcan la movilidad en la ciudad, la línea de Zabalzana estaba sujeta al soterramiento del ferrocarril, aunque se ha optado por una alternativa.

Mi intención es que las obras del tranvía a Zabalzana puedan iniciarse a principios de 2024. Por eso hemos analizado una alternativa al margen del soterramiento, porque si podemos licitar en 2023 la obra e iniciarla a principios de 2024, para que el

tranvía a Zabalzana llegue cuanto antes, creo que merece la pena. De la misma forma que cumplimos la palabra con Salburua, también quiero cumplir la palabra con Zabalzana y que el tranvía llegue cuanto antes. Por eso hemos decidido separarlo del soterramiento, que no quita para que sigamos insistiendo en que el Estado tiene que cumplir sus compromisos y que la entrada del TAV sea de forma soterrada, una integración definitiva.

Tanto el consejero de Transportes de Lakua, Iñaki Arriola, como el delegado del Gobierno español en la CAV, Denis Itxaso, plantean la opción de que el TAV llegue en superficie de forma provisional.

No coincido con ellos, creo que lo que tenemos que hacer es cumplir los acuerdos, el acuerdo que se firmó en este Ayuntamiento en enero de 2019 y que plantea una integración soterrada del TAV; y a mí, como alcalde, me corresponde exigir el cumplimiento de los acuerdos, desde la lealtad institucional pero con la contundencia que para mí Vitoria-Gasteiz y la defensa de los intereses de la ciudad son lo primero.

irten bidera
DEMOKRAZIA · BAKEA · ETORKIZUNA

LAGUNDU 13/13 EPAIKETAREN GASTUEI AURRE EGITEN

ES82 3035 0057 92 0570059033 (LABORAL KUTXA)